

---

# Actualización sobre enfermedades de transmisión sexual

## El manejo de la sífilis en los tiempos del VIH\*

JOHANNES VAN DAM

Un editorial reciente de la revista *Genitourinary Medicine* discute aspectos de la terapia de la sífilis en pacientes infectados con VIH. Algunas de las ideas planteadas por el autor son las siguientes:

1. A pesar de que hace 5 décadas se dispone de tratamientos antisifilíticos efectivos, esta enfermedad sigue siendo un problema de salud pública en la mayoría de los países.

2. Como enfermedad ulcerativa genital la sífilis se asocia epidemiológicamente con la infección por VIH.

3. Ha habido informes de cambios en la historia natural de la sífilis en presencia de infección por VIH; entre ellos los siguientes: Se altera la evolución clínica y serológica; se vuelve subóptima la respuesta al tratamiento; ha aumentado la incidencia de neurosífilis.

Pero, en realidad, y pese a esos informes, siguen sin respuesta los cuatro interrogantes clave sobre el tema, planteados desde 1993; a saber:

1. ¿Son diferentes las manifestaciones de la sífilis en individuos VIH positivos?

2. ¿Es efectiva en individuos VIH positivos la terapia antisifilítica recomendada en los VIH negativos?

3. ¿Se puede detectar o predecir cuáles pacientes están en riesgo de manifestaciones o respuesta al tratamiento diferentes?

4. Si la actual terapia no fuera adecuada ¿cuáles serían las alternativas?

En ausencia de respuestas claras a estas preguntas el editorialista plantea que la sífilis en los individuos VIH positivos se debe manejar con los mismos esquemas actualmente en uso para pacientes VIH negativos, asegurando que se haga seguimiento serológico y clínico cuidadoso y que si la respuesta serológica no es satisfactoria se haga examen del LCR.

Concluye el articulista que se necesitan estudios multicéntricos, cuidadosamente diseñados, con criterios estandarizados para clasificar las etapas de la sífilis y de la infección VIH, y con regímenes estandarizados de tratamiento. En ausencia de tales estudios hay que concluir que los tratamientos antisifilíticos actuales han sido y continúan siendo notoriamente exitosos y debieran seguir constituyendo la base del manejo clínico de la sífilis.

### BIBLIOGRAFÍA

1. VAN DAM J. Management of syphilis in times of HIV. *Genitourin Med* 1997; 73: 159-160.

---

Traducido y adaptado por Federico Díaz González

---